

# PANORAMA MUNDIAL

## Sumario

No. 246/Jueves 20 de diciembre de 2012/“Año 54 de la Revolución”

### DE LA PRENSA

- [Francia elige la vía de la austeridad. \(Rebelión\).](#)
- [Cuatro años más en África. \(CEPRID\).](#)

### DE CUBA

- [Demanda Eusebio Leal en Perú la libertad de los Cinco. PL](#)
- [Inciertas perspectivas de mejoría en relaciones Cuba-EE. UU., estiman analistas. NOTIMEX](#)
- [Cuba adecuará el Código de Trabajo a las nuevas medidas económicas. AFP](#)
- [Afirma Nicolás Maduro que Chávez gana espacio en su salud. ANSA](#)
- [Opina Diosdado Cabello que podría postergarse toma de posesión de Chávez. REUTERS](#)
- [Oposición venezolana busca reinventarse ante eventuales elecciones anticipadas. AFP](#)
- [Recibe la Armada venezolana un segundo buque “multipropósito” hecho en Cuba. EFE](#)
- [Diálogos de paz cumplen un mes en Cuba a buen ritmo y con respeto, según FARC. EFE](#)
- [Piden sectores colombianos participación activa en las conversaciones. NOTIMEX](#)
- [Publican en Madrid carta inédita de Lezama Lima en la que confiesa su soledad. EFE](#)
- [Agradece Leonardo Padura otorgamiento del Premio Nacional de Literatura 2012. NOTIMEX](#)
- [Cuba inaugura segunda planta de biodiesel y prevé construir otras tres. AFP](#)

### DEL MUNDO

- [Haití y ONU piden colaboración para plan de ayuda humanitaria en 2013. AFP](#)
- [Gobierno argentino recurre al Supremo y le insta a fallar sobre ley de medios. EFE](#)
- [Dicen expertos que el mito del fin del mundo es por ignorancia, amarillismo y lucro. EFE](#)
- [Revista Time proclama a Obama otra vez como el “Personaje del Año”. ANSA](#)
- [Obama vetaría “Plan B” republicano sobre impuestos, de acuerdo a la Casa Blanca. REUTERS](#)
- [Biden dirigirá grupo de trabajo para sondear cambios a ley de armas. DPA](#)
- [Cataluña apuesta por el azaroso camino hacia la independencia. DPA](#)
- [El Kremlin arremete contra Hillary Clinton por denunciar planes de revivir la URSS. EFE](#)
- [Afecta a Grecia nueva huelga de sector público contra austeridad. XINHUA](#)
- [Islamistas egipcios planean masiva protesta antes de segunda ronda de referendo. REUTERS](#)
- [ONU llama a Israel a cancelar planes de nuevos asentamientos. AFP](#)
- [Gran Muftí de Siria insta a opositores a cambiar el régimen a través del diálogo. AFP](#)
- [Alerta la ONU de un aumento en los civiles muertos por la violencia en Irak. EFE](#)

REBELIÓN (Versión digital)

19 de diciembre de 2012

ESPAÑA

## FRANCIA ELIGE LA VÍA DE LA AUSTERIDAD

Salim Lamrani  
Opera Mundi

A pesar de la elección del socialista François Hollande a la presidencia de la República, Francia, lejos de romper con el modelo neoliberal que ha llevado a una gran parte de Europa al desastre, ha elegido la vía de la austeridad.

Las políticas de austeridad promovidas por la Unión Europea –con la Alemania de Ángela Merkel a la cabeza, el Fondo Monetario Internacional y el Banco Central Europeo llevan a un callejón sin salida. Son políticamente impopulares, económicamente ineficaces y socialmente desastrosas. En todos los países donde se aplicaron, sea en Grecia, Irlanda, Italia, Portugal o España – sin excepción fracasaron con un aumento de la pobreza y el desempleo, crecimiento de la deuda pública, desmantelamiento del Estado de Bienestar con la destrucción de los servicios públicos y una disminución drástica de los ingresos del Estado.

La elección de François Hollande a la presidencia de la República en mayo de 2012 suscitó cierta esperanza entre los ciudadanos franceses de una alternativa a las políticas de austeridad. Pero, lejos de aumentar el salario mínimo

de modo significativo y desarrollar la inversión pública –medidas que habrían permitido estimular el crecimiento económico, el gobierno del Primer Ministro Jean-Marc Ayrault se ha esforzado en aplicar recetas que han demostrado su ineficacia en toda Europa, con la adopción del “pacto para la competitividad” que recomendó el informe Gallois (1)

### **El “Pacto para la Competitividad” del informe Gallois**

En efecto, el gobierno decidió aplicar las medidas que preconizó Louis Gallois, comisario general para la inversión, que permitirán, según él, mejorar la competitividad de las empresas francesas a nivel internacional, estimular la economía y crear empleos. El presidente Hollande eligió entonces disminuir la fiscalidad a las empresas mediante un crédito de impuesto de 20.000 millones de euros (2)

Para ello, el Eliseo adoptó dos medidas. En una primera etapa se reducirán los gastos públicos en 10.000 millones de euros. Esto significa que los servicios públicos a disposición de los ciudadanos franceses se verán afectados, con un impacto directo sobre la calidad de vida de la población más necesitada (3).

La segunda medida es la más impopular ya que Hollande aumentará el IVA, traicionando su promesa de campaña. En efecto, el antiguo presidente Nicolas Sarkozy aumentó las diferentes tasas del IVA: la tasa intermedia pasó del 5% al 7% y la tasa general del 19,6% al 21,4%. Esto representó un alza del IVA de 10.600 millones de euros para los ciudadanos. Una de las primeras medidas que tomó la nueva Asamblea Nacional fue abrogar esta subida del IVA en julio de 2012 (4)

Ahora bien, tres meses más tarde, el gobierno socialista cambió de opinión y aumentó las principales tasas del IVA. Así, a partir del 1 de enero de 2014, la tasa general pasará del 19,6% al 20% y la tasa intermedia del 7% al 10%. Sólo la tasa menor bajará del 5,5% al 5%. Estas medidas representan un alza de los impuestos para los franceses de 7.000 millones de euros y afectarán particularmente a las clases populares. En efecto, este nuevo IVA representa una pérdida de poder adquisitivo de 260 euros por persona y año, es decir un 25% del salario mínimo mensual (5).

El alza del IVA (+3% para productos tan necesarios como el gas, la electricidad, el transporte, los libros o los medicamentos no reembolsados) ocasionará inevitablemente una disminución de la actividad económica. En efecto, la pérdida del poder adquisitivo se traducirá automáticamente en una reducción del consumo y por lo tanto en una disminución de la producción. Esto conducirá a un aumento del desempleo, y por consiguiente a una disminución de la recaudación fiscal del Estado y un alza de los gastos vinculados a los subsidios de desempleo.

Por otra parte, este plan sólo tiene en cuenta el 20% de la economía del país. En efecto, en Francia, la producción para la exportación sólo representa 1/5 de la riqueza producida. El 80% de la producción del país se destina al uso nacional y resultará afectada por el alza del IVA (6).

Según el gobierno, este regalo fiscal de 20.000 millones de euros a las grandes empresas permitirá potencialmente crear a plazo 300.000 empleos en Francia entre 2012 y 2017 (7). No obstante, no hay ninguna certeza al respecto. Por otra parte, esta afirmación se encuentra rápidamente en contradicción con la lógica económica. En efecto, admitiendo como exacta la cifra, ello significa que el costo de cada empleo creado es de 67.000€. Ahora bien, la creación de un puesto de profesorado, enfermería, asistencia social o empleado cultural en la función pública cuesta 40.000 euros anuales a la nación. Así, si el Estado dedicara esos 20.000 millones de euros a la función pública, se crearían 500.000 empleos de calidad de modo seguro, es decir 200.000 más, los cuales contribuirían ampliamente a la mejora de los servicios públicos y del bienestar de los ciudadanos.

Las medidas que han tomado el presidente François Hollande y el gobierno de Jean-Marc Ayrault constituyen un contrasentido económico y están condenadas al fracaso. Se inscriben en la línea recta de las políticas de austeridad que se aplican en toda Europa y que han llevado a las poblaciones más vulnerables al desastre.

**Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis**

África es, probablemente, la región más compleja y podría decirse que también la más conflictiva. Mientras el mundo se ocupa de la guerra civil en Siria y los peligros que representa para Oriente Medio, poca atención se da a la guerra en el Congo, una tragedia que ya se ha cobrado la vida de 5 millones de vidas, y junto a la cual la crisis en Siria palidece.

África representa el 15% de la población mundial, pero sólo el 2,7% de su Producto Interior Bruto (PIB), que se concentra en sólo 5 de los 49 países sub-saharianos. Sólo dos países (Sudáfrica y Nigeria) representan cerca del 33% de la producción económica del continente. La esperanza de vida es de 50 años, mucho menor en aquellos países asolados por el SIDA. El hambre y la desnutrición son peores que hace una década.

Al mismo tiempo, África es rica en petróleo, gas, hierro, aluminio y metales raros. En 2015, los países del Golfo de Guinea proveerán el 25% de las necesidades energéticas de EE. UU.. África tiene, por lo menos, el 10% de las reservas mundiales de petróleo conocidas. Solo Sudáfrica posee el 40% del suministro mundial de oro. El continente tiene más de un tercio del cobalto mundial y provee a China -la segunda economía mundial- del 50% del cobre, aluminio y mineral de hierro y aluminio.

Pero la historia ha vuelto las cosas contra África. El comercio de esclavos y el colonialismo infligieron profundas y duraderas heridas en la región, y continúan sangrando hoy. Francia, Gran Bretaña, Alemania, Italia, España y Portugal hicieron rodajas el continente sin la menor consideración por su pasado y población. La mayor parte de las guerras que asolaron y siguen causando estragos en África hoy en día son un resultado directo de los mapas elaborados en oficinas europeas que delimitaron dónde y cómo saquear el continente.

Pero en la última década, el mundo se ha vuelto del revés. China, anteriormente cautiva de las potencias coloniales europeas, es ahora el mayor socio económico de África, seguido de cerca por India y Brasil. El consumo está creciendo, mientras el Banco Mundial predice que para el 2015 el número de nuevos consumidores africanos igualará al de Brasil.

En resumen, el continente está lleno de economías vibrantes y enorme potencial que no pasa desapercibido en las capitales de todo el mundo. “La pregunta para los ejecutivos de las empresas de bienes de consumo ya no es si deben entrar en la región, sino dónde y cómo”, dice un informe de la consultora AT Kearney. Las negociaciones de África sobre su nuevo estatus mundial no sólo tendrán un profundo impacto en su pueblo, sino en la comunidad global. Es la última frontera para los inversores.

El historial de EE. UU. en África es vergonzoso. Washington apoyó el régimen de apartheid en Sudáfrica y respaldó a los líderes más corruptos y reaccionarios del continente, incluido el despreciable Mobutu Sese Seko en el Congo. Como parte de su estrategia en la Guerra Fría, EE. UU. cooperó y fomentó las guerras civiles de Mozambique, Angola y Namibia. Los estadounidenses tienen mucho que responder en la región.

## **Militarización**

Si hay una caracterización de la política de EE. UU. para África es la militarización creciente de su diplomacia en el continente. Por primera vez desde la Segunda Guerra Mundial, Washington tiene importantes fuerzas militares en África, supervisadas por una organización de nuevo cuño: AFRICOM.

EE. UU. tiene entre 12-15.000 marines y Fuerzas Especiales en Djibouti, ex colonia francesa, en la costa del Mar Rojo. Posee 100 soldados de sus Fuerzas Especiales en Uganda, supuestamente combatiendo al Ejército de Resistencia del Señor. En el año 2007 colaboró activamente con Etiopía en su invasión a Somalia, incluyendo el uso de su armada naval para bombardear el sur del país. En la actualidad está reclutando y entrenando fuerzas africanas para luchar contra Al-Shabab, organización islámica extremista de Somalia, y lleva a cabo entrenamientos de contra-terrorismo en Mali, Chad, Níger, Benín, Camerún, República Centroafricana, Etiopía, Gabón, Zambia, Malawi, Burkina Faso y Mauritania.

Dado que gran parte de las operaciones militares de EE. UU. involucran a sus Fuerzas Especiales y a la CIA, se ha hecho difícil determinar cuánto de generalizada es su intervención. John Pike de GlobalSecurity.org considera que “es mucho mayor de lo que cualquiera se imagina”.

En conjunto, puede decirse que las aventuras militares de EE. UU. han salido mal. La invasión etíope [de Somalia] desplomó a los moderados de la Unión de Tribunales Islámicos, transformando al grupo Al-Shabab, entonces pequeño, en un actor principal. La crisis actual de Mali ha sido causada por la guerra de la OTAN en Libia, gestada por el AFRICOM, y los tuaregs locales y los grupos islamistas se han apoderado del norte del país gracias al armamento robado de los arsenales de Gadafi. El respaldo dado por el AFRICOM al ataque de Uganda contra el

Ejército de Resistencia del Señor en la República Democrática del Congo tuvo como resultado la muerte de miles de civiles.

Mientras la administración Obama ha llenado África de soldados y armas, ha abandonado en gran medida la lucha por la reducción de la pobreza. A pesar del plan de la ONU para el Desarrollo del Milenio adoptado en el año 2000, África subsahariana no alcanzará las metas del programa para la reducción del hambre, la pobreza y la mejora de la salud infantil y materna. En lugar de aumentar la ayuda, tal como el plan lo requiere, EE. UU. ha reducido esa ayuda o ha empleado la condonación de deuda como una forma de cumplir sus obligaciones. Al mismo tiempo, Washington ha incrementado la ayuda militar y la venta de armas. Una cosa que África no necesita es más soldados y más armas. Hay una serie de iniciativas que la Administración Obama podría adoptar y que supondrían una diferencia importante en la vida de cientos de millones de africanos. En primer lugar, podría cumplir con las metas del Milenio de la ONU incrementando la ayuda al 0,7% de su PIB y dejar de usar la condonación de deuda como parte de esa fórmula. Cancelar las deudas es una buena idea, al permitir a distintos países redestinar sus recursos financieros para mejorar los sistemas de salud y su infraestructura, pero no considerarla como parte de un paquete de ayuda general porque eso es mezclar manzanas y naranjas.

En segundo lugar, debe desmilitarizar su diplomacia en la región. De hecho, tal como lo ilustran Somalia y Libia, las soluciones militares muchas veces empeoran la situación. Detrás de la consigna de la “guerra contra el terror”, EE. UU. está entrenando soldados en todo el continente. La historia demuestra, sin embargo, que esos soldados están tan dispuestos a derrocar los gobiernos civiles tanto como combatir a los “terroristas”. Amadou Sanogo, el capitán que destituyó el gobierno de Mali el pasado mes de marzo, cuando se inició la actual crisis, se formó en EE. UU. También está el problema de quiénes son los “terroristas”. Casi todos los grupos así designados se centran en cuestiones locales. Boko Haram, de Nigeria, sin duda es una organización letal pero ha sido la brutalidad de las fuerzas policiales y militares de Nigeria lo que ha encendido su fuego y no Al-Qaeda. El “fantasma” del continente, Al-Qaeda en el Magreb Islámico, constituye una amenaza pequeña y aislada y representa un punto de vista más que una organización. La persecución de “terroristas” en África puede terminar enfrentando a EE. UU. con los grupos insurgentes del Delta del Níger, los bereberes en el Sahara Occidental, y los tuaregs en Níger y Malí.

Lo que África necesita es ayuda y un comercio orientado a la creación de infraestructura y empleo. Vender petróleo, cobalto y oro genera ingresos de divisas, pero no puestos de trabajo permanentes. Esto requiere crear una economía de consumo, con una dimensión de exportación. El apego de EE. UU. al “libre comercio” obstaculiza la posibilidad de esos países para construir economías modernas. Actualmente los africanos no pueden competir con las grandes industrias del “primer mundo”, muchas veces subsidiadas. Tampoco pueden construir una infraestructura agrícola cuando los agricultores locales no pueden competir con los precios subsidiados del trigo y el maíz norteamericano. Debido a esos subsidios, el trigo estadounidense se vende a un 40% por debajo de su costo de producción, y el maíz a un 20%. En resumen, los africanos necesitan “proteger” sus industrias, igual que hizo EE. UU. en su etapa industrial temprana, hasta que puedan estabilizarse. Esta fórmula de éxito ha sido seguida por Japón y Corea del Sur.

La Fundación Carnegie y la Comisión Europea determinaron que el “libre comercio” terminará por destruir la agricultura de pequeña escala en África, tal como lo hizo en México con los agricultores de maíz. Dado que el 50% del PIB de África se basa en la agricultura, el impacto sería desastroso, llevando a los pequeños agricultores a perder sus tierras y a la sobrepoblación de las ciudades donde los servicios sociales ya son insuficientes.

La Administración Obama tampoco debería hacer de África un campo de batalla en su competencia con China. El año pasado, la Secretaria de Estado Hillary Clinton describió las prácticas comerciales de China con África como un “nuevo colonialismo”, un sentimiento que no es compartido en el continente. Un estudio de Pew Research Center demostró que los africanos ven la participación de China en la región considerablemente de forma más positiva que aquel de EE. UU. Jacob Zuma, presidente de Sudáfrica, recientemente ha elogiado la “relación con China”, pero también aseguró que el “patrón de comercio vigente” es insostenible porque no ayuda a crear la base industrial de África. Recientemente China prometió una inversión de 20.000 millones de dólares en ayuda para infraestructura y agricultura.

Un hecho preocupante es la “fiebre por la tierra” para adquirir tierras agrícolas en África por parte de países que van desde EE. UU. hasta Arabia Saudita. Considerando el cambio climático y el crecimiento poblacional, los alimentos, como dice el Der Spiegel, “son el nuevo petróleo”. La tierra es abundante en África y su costo representa una décima parte del costo de la tierra en EE. UU.. La mayoría de la producción generada por los inversores extranjeros es de escala industrial, con su consecuente agotamiento de los suelos y la degradación del medio ambiente por el uso masivo de pesticidas y fertilizantes. La Administración Obama debería adoptar el exitoso modelo de “agricultura por contrato”, donde los inversores aportan capital y tecnología a los pequeños agricultores,

estos mantienen la propiedad sobre sus tierras y se garantiza el precio para sus productos. Esto no sólo elevaría la eficiencia de la agricultura, sino que daría empleo a la población local.

La Administración Obama no debería debilitar sino fortalecer las organizaciones regionales. La Unión Africana trató de encontrar una solución pacífica a la crisis en Libia porque sus miembros consideraban que la guerra podría expandirse y desestabilizar los países en la región del Sahara. EE. UU. y la OTAN ignoraron deliberadamente los esfuerzos de la Unión Africana, pero las predicciones de dicha organización han resultado proféticas.

Por último, la Administración Obama debería unirse a India y Brasil y pujar por la designación de un país africano como miembro permanente del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas (Sudáfrica, Nigeria, o ambos). India y Brasil también deberían ser designados miembros permanentes. Actualmente, los miembros permanentes del Consejo de Seguridad representan a los ganadores de la Segunda Guerra Mundial: EE. UU., Rusia, China, Francia y Gran Bretaña. En 1619, un barco holandés atracó en Virginia e intercambió su carga de esclavos africanos por alimentos, dando inicio así al comercio que destrozaría el corazón del continente africano. Nadie sabe con certeza cuantos africanos fueron transportados al Nuevo Mundo, pero sin duda superaría la cifra de 10 millones. Al día de hoy África refleja el horror del comercio de esclavos y la brutal explotación colonial que le siguió. Es tiempo de enmendar el daño.

**Selección en Internet: Aida Mirabal García**

## **DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...**

**LIMA, 19 DIC (PL)** La demanda de libertad para cinco luchadores antiterroristas cubanos condenados en Estados Unidos destacó en el cierre de la visita a este país del historiador de La Habana, Eusebio Leal.

El visitante resaltó la demanda de libertad para Los Cinco, como se les conoce, en un encuentro con destacados intelectuales peruanos, muchos de los cuales integran el Bloque de Intelectuales solidarios con los antiterroristas cubanos.

Leal agradeció las atenciones recibidas durante su visita, destacó los nexos históricos entre su país y Perú, evocando a Leoncio Prado, héroe nacional peruano y cubano que luchó por la independencia de la isla y murió en la resistencia contra la invasión chilena a su país en el siglo XIX.

Recordó que la actitud de Leoncio y sus hermanos se sumó al pionero reconocimiento peruano de la independencia cubana.

El historiador evocó la solidaridad de Cuba con los damnificados aquí por el terremoto de 1970, a quienes, encabezados por Fidel Castro, los cubanos donaron masivamente sangre.

También se refirió a sus experiencias y viejas y grandes amistades en Lima, haciendo gala de un amplio y profundo conocimiento de la ciudad y el país, su historia y su cultura.

La embajadora de Cuba en Perú, Juana Martínez, destacó la importante concurrencia y expresó su reconocimiento por la participación de intelectuales peruanos en las actividades de solidaridad con su país.

Entre los asistentes destacaron los poetas Hildebrando Pérez y Arturo Corcuera, ambos ganadores del Premio Casa de las Américas, y Marco Martos, presidente de la Academia Peruana de la Lengua.

También el exviceministro de Cultura Vicente Otta; artistas plásticos como Bruno Portuéguez, Fanny Palacios, Jesús Ruiz-Durand, Víctor Escalante y Juan Acevedo, y cineastas como Francisco Adrianzén y Chiara Varesse.

Igualmente Isaac Humala y Olga Tasso, padres del presidente Ollanta Humala, y el periodista y presidente del Comité Peruano de Solidaridad con Los Cinco, Gustavo Espinoza, entre otras personalidades.

### **POR FRANCISCO RAMÍREZ CÁRDENAS**

**LA HABANA, 19 DIC (NOTIMEX).**- Las perspectivas de una eventual mejoría en las relaciones entre Cuba y Estados Unidos en 2013 parecen por ahora remotas, aunque no debe descartarse algún alivio de tensiones en el segundo mandato del presidente Barack Obama.

Según analistas políticos, el mandatario estadounidense ya tiene poco que perder frente a presiones de sus adversarios republicanos y los congresistas anticastristas de origen cubano para que mantenga la política de sus predecesores hacia La Habana.

Su homólogo cubano Raúl Castro impulsa un proceso de reformas internas, con elementos de la otrora satanizada economía de mercado, y reiteró a mediados de diciembre su disposición a sentarse a conversar con su enemigo ideológico.

América Latina, y en general la comunidad internacional, aspiran a que después de más de medio siglo de existencia desaparezca el último anacronismo heredado de la Guerra Fría y se normalicen las relaciones bilaterales.

Sin embargo, pese a una menos apasionada (aunque persistente) retórica de mutua descalificación, los obstáculos no son pocos para solucionar un diferendo entre dos rivales enfrentados en un candente debate de cinco décadas.

Cuba acusa a Obama de haber intensificado la "histórica política de hostilidad" de Washington hacia la isla y el embargo económico que, según cifras oficiales, ha costado 108 mil millones de dólares en pérdidas.

En noviembre pasado, 188 países pidieron el cese del bloqueo, pero Estados Unidos aseveró que mantendrá su política hacia Cuba hasta que haya "una apertura del régimen hacia la democracia".

Un factor que enrarece las relaciones es el que mantiene a Cuba en la lista del Departamento de Estado de países que "patrocinan el terrorismo internacional" junto a Irán, Siria y Sudán.

En este panorama, un contratista estadounidense cumple 15 años de prisión en La Habana bajo cargos de atentar contra la seguridad del Estado cubano, y Washington y su familia demandan que sea liberado sin condiciones.

Del otro lado, cinco agentes de inteligencia de la isla purgan largas condenas, uno de ellos dos cadenas perpetuas, acusados de espionaje, aunque para Cuba son "héroes de la lucha antiterrorista" y también exige su excarcelación.

Al clausurar a mediados de diciembre la última sesión anual ordinaria del Parlamento, Castro reiteró su oferta de diálogo "respetuoso" a Estados Unidos "basado en igualdad soberana", sobre todos los problemas bilaterales.

A principios de este mes, Obama se declaró dispuesto a "tender una mano" para tener una mejor relación con Cuba, luego que durante su primer mandato flexibilizó los viajes y el envío de remesas a la isla caribeña.

Un portavoz del jefe de la Casa Blanca indicó que Washington necesita que "el gobierno cubano mande una señal de que está interesado en el cambio" y en el respeto a los derechos humanos.

Sin mencionar nombres ni circunstancias, Castro dijo ante el Parlamento: "jamás renunciaremos a la defensa de la independencia y autodeterminación" al proponer cooperar en "áreas de interés común".

Frente a las infructuosas demandas de Washington de que se deje en libertad en Cuba al contratista Alan Gross, La Habana pide el indulto presidencial para los cinco agentes de la isla encarcelados en Estados Unidos.

El caso de Gross sigue siendo "una alta prioridad" para el gobierno de Estados Unidos que rechaza cualquier comparación con el de los cubanos Gerardo Hernández, Ramón Labañino, Antonio Guerrero, Fernando González y René González.

-----  
**LA HABANA, CUBA, 19 DIC 2012 (AFP)** - Cuba dictará un nuevo Código de Trabajo que introducirá cambios en temas de "empleo, salario, seguridad social y empleadores", con el fin de adecuar las normas a las reformas económicas del presidente Raúl Castro, informó este martes un prominente sindicalista.

El nuevo Código, que sustituirá al vigente desde 1984, "plantea cambios en lo referido a política de empleo, salario, seguridad social y empleadores de las más recientes formas de gestión no estatal", dijo el líder de la Central de Trabajadores de Cuba (única) Salvador Valdés, citado por la agencia estatal Prensa Latina.

"Los trabajadores cubanos iniciarán en febrero de 2013 la discusión del anteproyecto de ley del nuevo Código de Trabajo, el cual contempla las transformaciones económicas y sociales que vive el país", agregó Valdés, quien es miembro del selecto Buró Político del gobernante Partido Comunista (único).

Raúl Castro, que sustituyó en el mando a su hermano enfermo Fidel en 2006, puso en marcha reformas para hacer eficiente el agotado modelo económico centralizado, de corte soviético, que la isla ha seguido durante medio siglo.

Como parte de las reformas, se amplió el trabajo privado, fueron entregadas tierras estatales en usufructo a campesinos, se autorizó la creación de cooperativas no agrícolas y se constituyeron conglomerados empresariales estatales similares a los existentes en países capitalistas.

Una jueza del máximo tribunal de la isla, Vivian Aguilar, había adelantado el 25 de mayo pasado que el país tenía que modificar su código laboral para adecuarlo a las reformas económicas.

"El actual Código de Trabajo data del año 1984 y aunque cuenta con instituciones muy valiosas, que se traducen en conquistas de la Revolución, lo cierto es que hay que ajustarlo a las condiciones concretas y al entorno laboral de la Cuba de hoy", dijo Aguilar en esa ocasión.

-----  
**CARACAS 19 (ANSA)** - El vicepresidente y canciller venezolano, Nicolás Maduro, aseguró hoy que el presidente Hugo Chávez "día tras día ha venido ganando espacio en su salud".

"Día tras día que pasa el Comandante Chávez ha venido ganando espacio para su salud, ha venido mejorando", afirmó Maduro en rueda de prensa.

Aseguró que las informaciones médicas que han difundido sobre la evolución de la salud del mandatario, "son exactamente la verdad de lo que ha sucedido".

Chávez permanece hospitalizado en Cuba recuperándose de la operación que le fue practicada hace una semana.

Maduro recordó que la intervención quirúrgica fue "compleja y difícil". "Se presentaron sangramientos (...) pero afortunadamente está siendo atendido por los mejores equipos médicos y con la mejor tecnología", destacó.

El funcionario declinó pronunciarse sobre la eventual ausencia del mandatario reelecto, quien deberá asumir su próximo gobierno el próximo 10 de enero, tal como lo establece la Constitución.

"No creemos que sea favorable entrar en el terreno de las especulaciones sino seguir en el terreno de la verdad, de la certeza", sostuvo.

Insistió en que "estamos trabajando en este escenario de su recuperación con absoluta lealtad, fe y con el acompañamiento y el amor del pueblo venezolano".

Sin embargo, Maduro advirtió que "si no fuera así, él dejó orientaciones públicas, claras, sobre cualquier escenario".

"Cualquier asunto que tenga que dirimirse tenemos la sala constitucional del tribunal Supremo de Justicia que ha demostrado gran capacidad para interpretar cualquier tema que sea necesario de la Constitución, en todas las coyunturas ha sido así", concluyó.

Maduro fue elegido por Chávez como su eventual sucesor en caso que el cáncer que padece desde 2011 lo inhabilite para seguir en el poder.

-----  
**CARACAS, 19 DIC (REUTERS)** - La posibilidad de postergar la fecha en que el convaleciente Hugo Chávez debe asumir un nuevo mandato presidencial en Venezuela enfrenta al oficialismo con la oposición, que exige respetar los tiempos legales y llamar a nuevas elecciones si el mandatario no se recupera antes del 10 de enero.

El militar retirado de 58 años, que ganó su reelección en octubre con una contundente ventaja, lleva más de una semana hospitalizado en La Habana tras una delicada intervención quirúrgica por el cáncer que padece desde el 2011.

Este lunes se le diagnosticó una infección respiratoria que ya fue controlada, pero deberá permanecer en absoluto reposo en los próximos días y entre los venezolanos crecen las dudas sobre la real gravedad de su situación.

El jefe de la Asamblea venezolana, Diosdado Cabello, cree que podría postergarse el juramento de Chávez porque la voluntad popular es más importante que una fecha fijada en la carta magna.

"Tu no puedes amarrar la voluntad de un pueblo a una fecha ¿entonces si no lo hiciste ese día, si no es el 10 (de enero), la voluntad de 8 millones de personas no vale?", dijo a periodistas Cabello, que es además líder del partido oficialista PSUV, según reseñó el miércoles el diario El Nacional.

Cabello, uno de los más cercanos colaboradores del líder socialista, dijo que la fecha no está escrita en piedra y que de cualquier manera es al Tribunal Supremo de Justicia (TSJ) -controlado por hombres cercanos a Chávez- al que le correspondería decidir sobre el asunto.

El político, que en su carácter de presidente del poder legislativo tendría la responsabilidad de llamar a nuevas elecciones si Chávez no asume en enero, dijo estar expresando su opinión personal sobre lo que establece la Constitución.

Pero diputados opositores rechazan esa posición al insistir que Chávez debe retornar al país para asumir o deberán celebrarse elecciones en un lapso de 30 días, según dicta el artículo 233 de la Constitución.

"La ley es el orden y el orden es la paz. Estamos obligados a respetar la Constitución sin atajos ni situaciones sobrevenidas porque eso podría conllevar a una anarquía que nadie desea", dijo a REUTERS el diputado opositor Hiram Gaviria.

Agregó que el Parlamento está listo para juramentar a Chávez el 10 de enero en un acto que debe ser celebrado estrictamente en el territorio venezolano.

"No hay necesidad de pedir interpretación alguna al TSJ, cuya inefable sala constitucional ha demostrado no ser confiable", dijo el político.

Chávez lleva 14 años al mando de la potencia petrolera y en ese período empujó al país a un modelo socialista montado casi exclusivamente sobre su enorme popularidad. Un año y medio atrás fue diagnosticado con cáncer en la zona pélvica y desde entonces ha estado entrando y saliendo de la escena pública.

Con casi 8,5 millones de votos, el mandatario ganó por amplia ventaja los comicios de octubre luego de una agotadora campaña de tres meses donde forzó su debilitado cuerpo, que había atravesado varios ciclos de quimio y radioterapia.

Cabello aseguró, no obstante, que el Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV) aún no tiene contemplado solicitar una postergación del día de asunción, pues el escenario que se plantea es que el presidente regresará para principios de año.

El abogado constitucionalista José Vicente Haro dijo a REUTERS que en cualquier supuesto a la Asamblea Nacional -de mayoría oficialista- le corresponde debatir si el 10 de enero hay una falta absoluta del presidente que requiera volver a convocar a elecciones.

#### REPOSO ABSOLUTO

Chávez sorprendió a los venezolanos la semana pasada cuando, antes de partir a Cuba para su cuarta operación, encargó temporalmente al vicepresidente Nicolás Maduro las riendas del Estado y pidió votar a por él en caso de que tuvieran que volver a convocarse elecciones presidenciales.

La intervención quirúrgica, que se prolongó por seis horas y ha tenido complicaciones posteriores, no ha permitido al locuaz mandatario comunicarse directamente con los venezolanos como acostumbra hacer, ni siquiera

tras la contundente victoria de su partido en los comicios regionales del domingo.

Desde que Chávez anunció una nueva recurrencia del cáncer, la pregunta obligada en el país sudamericano es si el presidente estará capacitado para jurar dentro de tres semanas.

La Constitución venezolana, reformada en el 2009 para permitir la reelección indefinida del presidente y gobernadores, dice que si un candidato electo no puede asumir deben celebrarse nuevos comicios en un lapso de 30 días.

Pero también dice que "si por cualquier motivo sobrevenido, el Presidente de la República no pudiese tomar posesión ante la Asamblea Nacional, lo hará ante el Tribunal Supremo de Justicia".

"Esto podría iniciar formalmente una transición en Venezuela que abonaría el terreno para una nueva elección presidencial", dijo la firma IHS Global Insight en una nota a clientes.

Añadió, sin embargo, que "dada la volatilidad del ambiente político en Venezuela, su debilidad legislativa y el control que ejerce el chavismo sobre todas las instituciones, un desenlace diferente podría permitir a Chávez de alguna forma tomar posición sin estar físicamente en el país".

-----  
**CARACAS, 19 DIC 2012 (AFP)** - La oposición al presidente venezolano Hugo Chávez, golpeada por su derrota en las elecciones regionales pero unida detrás de Henrique Capriles Radonski, debe afirmar su liderazgo y lanzar nuevas propuestas de cara a la posibilidad de elecciones presidenciales adelantadas, estimaron analistas.

Los dirigentes opositores admitieron que deben "reinventarse" y reasumir "el compromiso de la unidad", según dijo el alcalde metropolitano de Caracas, Antonio Ledezma, que coordinó la campaña opositora a las regionales del pasado domingo.

"El gran reto de la oposición es convertirse en una referencia nacional alternativa y con un liderazgo (que pueda) conectarse con todas las regiones", dijo a la AFP el politólogo Alexander Luzardo, profesor de la Universidad Central de Venezuela.

Según este analista, los partidos opositores aglutinados en la coalición Mesa de la Unidad Democrática (MUD) están asociados a grupos acomodados y tienen el reto de identificarse y conectarse con los problemas de los trabajadores y los sectores más pobres mayoritarios y donde es fuerte el chavismo, y presentar un proyecto nacional alternativo al del gobierno.

La tarea puede ser urgente para la alianza opositora, después de haber ganado sólo en tres estados de 23, en medio de la delicada salud de Chávez y la posibilidad de unas inminentes elecciones anticipadas a principios de 2013 si quedara inhabilitado para gobernar.

Para la experta en comunicación política, Mariana Bacalao, la MUD debe dejar de actuar exclusivamente "desde la trinchera de la oposición" y forjar un "liderazgo propio" y tener la "capacidad de emocionar" a los electores.

Luego de perder ampliamente contra Chávez en octubre, donde sin embargo la oposición obtuvo su mejor votación, Capriles logró retener la gobernación del estado Miranda (norte), el segundo más poblado del país que incluye los barrios ricos de Caracas, y su partido Primero Justicia, socialcristiano, obtuvo la mayor votación opositora.

Pero la oposición encajó una dura derrota al perder cuatro estados, incluido el más poblado del país, y retener solo 3 de los 23 estados en disputa, dos de los cuales con disidentes del chavismo reelectos.

En su editorial del martes, el diario Tal Cual apuntó que la "remodelación" de la MUD "está sobre el tapete".

Chávez, hospitalizado en La Habana después de su cuarta operación de cáncer en 17 meses, no ha siquiera reaccionado al triunfo de su partido en las elecciones regionales.

Antes de dejar Caracas, Chávez designó como su heredero político al vicepresidente Nicolás Maduro y el candidato del oficialismo en esos hipotéticos comicios.

El mandatario, de 58 años, que debe reasumir la presidencia el 10 de enero, fue aquejado por una infección respiratoria tras la operación, tras la cual se encuentra "estable" pero debe "guardar reposo absoluto", según informó el ministro de Comunicación.

En caso de una inhabilitación de Chávez, "no va a haber tiempo de hacer primarias ni consultas amplias (...). Queda afirmado el liderazgo de Henrique Capriles Radonski", señaló el politólogo Carlos Raúl Hernández.

Las regionales demostraron también la crisis de los partidos tradicionales AD (socialdemócrata) y Copei (socialcristiano), que se repartieron el poder durante 40 años y cuya decadencia abrió el camino a Chávez, que perdieron en los estados donde gobernaban. Al mismo tiempo, Henri Falcón y Liborio Guarulla, dos disidentes del chavismo, consolidaron sus posiciones tras ser reelectos en los estados Lara (oeste) y Amazonas (sur), respectivamente.

Según la psicóloga social Colette Capriles, académica de la Universidad Simón Bolívar, la derrota en las regionales creará "presiones" dentro de la oposición para "construir una política unitaria" y abrirse a sectores de la sociedad civil en caso de unas eventuales nuevas elecciones.

Para Bacalao, el nuevo mapa opositor debe ayudar a consolidar "una base amplia que le dé cabida a todos los sectores (...). Se trata de sumar y no de restar".

-----  
**CARACAS, 18 DIC (EFE).**- Venezuela recibió hoy en el puerto La Guaira, próximo a Caracas, el buque T-92 "Los Testigos", con capacidad de 740 toneladas de carga, el segundo de cuatro cargueros "multipropósitos" pedidos a

Cuba por la Armada venezolana.

El comandante de la Armada, almirante Diego Guerra, indicó que los buques, concebidos para operaciones logísticas, también fortalecerán el Sistema Integral de Defensa Nacional.

Pero fundamentalmente, agregó Guerra en declaraciones a la estatal Agencia Venezolana de Noticias (AVN), serán empleados "en otras áreas, como la del comercio socialista, no capitalista, y para colaborar con países que requieran nuestro apoyo humanitario, sobre todo cuando hay desastres naturales".

Sin revelar el monto del contrato firmado con Cuba para la compraventa de esas embarcaciones, el almirante detalló que han sido construidas con "una participación importante de empresas holandesas radicadas en Cuba".

El buque similar T-91 "Los Frailes" fue recibido en marzo pasado y está previsto que durante 2013 Cuba le entregue los dos buques restantes del mismo tipo, añadió el almirante.

Guerra reveló que el T-92 debió ser recibido "hace dos meses atrás, pero los embates del huracán 'Sandy' afectaron a los astilleros cubanos".

"Sin embargo, de manera muy responsable, nuestros hermanos cubanos y las misiones de la Armada enviadas para este tipo de proyecto lograron solventar estos detalles y hoy por hoy tenemos este buque que ya está listo para operar", destacó.

Cuba también ha vendido a Venezuela cuatro remolcadores de cargueros petroleros para la estatal Petróleos de Venezuela (PDVSA).

Al recibir en Cuba uno de ellos el 5 de agosto de 2011, el vicepresidente de PDVSA, Asdrúbal Chávez, dijo entonces que cada una de esas embarcaciones tenía un costo de doce millones de dólares.

En la última década, Venezuela ha sido el principal aliado político y el mayor socio comercial de Cuba, cuyo intercambio bilateral pasó de 200 millones de dólares en 2005 a más de 3.000 millones en 2009, según las últimas cifras oficiales disponibles.

-----  
**LA HABANA, 19 DIC (EFE).**- El Gobierno de Colombia y las FARC cumplen hoy un mes de conversaciones de paz en La Habana, sede permanente de una mesa de negociación que marcha a buen ritmo y en tono respetuoso, según consideró la guerrilla este miércoles.

El guerrillero Seuxis Paucias Hernández, alias "Jesús Santrich", afirmó hoy a periodistas que las últimas jornadas de conversaciones han tenido un "ritmo bueno de discusión respetuosa" y añadió que "se están sentado posiciones" y recogiendo las propuestas ciudadanas de las mesas regionales de paz del Congreso colombiano.

Las declaraciones de Santrich tuvieron lugar antes de iniciar hoy otra jornada de negociaciones en el Palacio de Convenciones de La Habana, donde el pasado 19 de noviembre comenzó el ciclo inicial del diálogo, que está dedicado al desarrollo agrario integral en Colombia y al problema de la tierra.

En ese sentido, las FARC manifestaron su "regocijo" por el "desarrollo exitoso" del foro agrario que se realiza en Bogotá desde el lunes y que fue convocado a solicitud de la mesa de diálogo para buscar propuestas que ayuden a resolver el conflicto rural e incluirlas en sus conversaciones en enero.

Las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) señalaron además su "gratitud" a los medios de comunicación que están cubriendo el proceso "con objetividad y también haciendo aportes".

Según está previsto, el equipo negociador de la guerrilla, encabezado por Luciano Marín Arango, alias "Iván Márquez, y el del Gobierno, que lidera el exvicepresidente Humberto de la Calle, trabajarán en La Habana hasta el próximo viernes, cuando deben tomar un receso hasta el 8 de enero.

Las negociaciones bilaterales en la capital cubana intentan poner fin al conflicto armado que sacude al país suramericano desde hace casi medio siglo, dentro del proceso de paz que quedó inaugurado en octubre en Oslo (Noruega) para luego instalarse en La Habana el 19 de noviembre.

El primer tramo de las conversaciones en Cuba concluyó el 29 de noviembre con avances sobre los mecanismos para que la sociedad civil participe y haga aportaciones al proceso de paz.

El foro ciudadano sobre política agraria que debe concluir hoy en Colombia y la puesta en marcha desde el 7 de diciembre de una web para recabar las aportaciones sociales al proceso, son algunos de los acuerdos concretos de la mesa para impulsar la participación social.

Coincidiendo con el arranque del diálogo de paz en Cuba, la guerrilla declaró un alto el fuego unilateral entre el 20 de noviembre y el 20 de enero.

-----  
**BOGOTÁ, 19 DIC (NOTIMEX).**- Un grupo de organizaciones sociales colombianas vinculadas a sectores indígenas, campesinos y afrocolombianos exigió hoy la participación directa, autónoma y decisoria en los diálogos de paz entre el gobierno y la insurgencia.

Un documento de las entidades agrupadas en la ONG Congreso de los Pueblos acotó que "no aspiramos a sentarnos en la mesa de diálogo entre el Estado y las FARC, proceso que saludamos, ni en la mesa que aspiramos y exigimos se instale para iniciar un proceso con el ELN".

"Estamos reclamando participación real, directa, autónoma y decisoria porque somos víctimas de las nocivas políticas que gobierno tras gobierno se han impuesto al pueblo colombiano en beneficio del gran capital nacional e internacional", planteó.

El documento del Congreso de los Pueblos comenzó a circular este miércoles en el marco del Foro Política de Desarrollo Agrario Integral con Enfoque Territorial, bajo la coordinación de Naciones Unidas y la Universidad Nacional de Colombia.

La actividad, que finaliza este miércoles, se realiza a petición de la mesa de diálogo de paz que inició el 19 de noviembre pasado en La Habana (Cuba) entre negociadores del gobierno de Juan Manuel Santos y las rebeldes Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC).

"Desde las regiones, los pueblos y los sectores sociales populares hay muchas voces que buscan ser tenidas en cuenta en un escenario de construcción de la paz de Colombia que debe estar abierto a toda la sociedad; solamente así será posible un pacto duradero", apuntó.

El documento insistió que "la paz no es un asunto solamente entre el gobierno y la insurgencia, ni tampoco se reduce a la negociación política al conflicto armado".

En el texto se acusó al presidente colombiano Juan Manuel Santos de "restringir la participación, no obstante la exigencia popular para que se habiliten escenarios amplios".

Planteó que Colombia "requiere una reforma agraria integral que atienda la demanda de redistribución de tierras y un ordenamiento y uso del suelo democráticos que prioricen a las comunidades campesinas, indígenas y afrocolombianas".

Dicha reforma debe respetar "los ordenamientos territoriales que han realizado histórica y ancestralmente como garantía para la permanencia en los territorios y el desarrollo de sus planes de vida", agregó.

-----  
**MADRID, 19 DIC (EFE).**- El gran escritor cubano José Lezama Lima hoy hubiera cumplido 102 años y coincidiendo con esta fecha acaba de aparecer una carta inédita dirigida a su hermana Rosa, en la que el autor de "Paradiso" confiesa su vacío y soledad, un sentimiento incrementado por la ausencia de la familia exiliada en Miami.

"Cada día que pasa siento la nostalgia de la familia ¿cuántas veces no lo he repetido? Nunca podré ser un ser feliz, pues si tuviese la familia me faltaría la tierra, aunque realmente me conformo con muy poco, pero ya estoy convencido hasta colmar la copa que nunca podré ser feliz, pues soy de esa raza de los que siempre le falta la otra mitad". Así decía Lezama Lima en una carta escrita el 30 de junio de 1970.

Una carta facsimilar del manuscrito original que ve ahora la luz por primera vez y que aparece en una edición artesanal junto con el poema "La Madre", mecanografiado con firma y dedicatoria manuscrita, y cinco fotografías originales, dos de ellas que muestran a Lezama Lima junto a su madre y sus hermanas en diferentes épocas.

Instantáneas que después recordará Lezama (La Habana, 1910-1976) cuando él está ya solo en La Habana, y su madre, de la que no se quiso separar nunca, ya ha muerto. En estas fotos también se muestra a su hermana Rosa junto a su hijo y nietos.

Todo este material ha quedado reunido en esta edición artesanal y única bajo el título de "La Madre", con una tirada de cien ejemplares firmados y numerados, publicada por el Centro de Arte Moderno de Madrid, con la colaboración de Ivette Fuentes de la Paz, especialista en Lezama, investigadora del Instituto de Literatura y Lingüística de La Habana, y quienes han hallado este material en los papeles y fondos que posee la familia del autor.

"Esta carta tiene un significado muy especial y es muy importante porque marca de forma clara su sentimiento de soledad y ruptura, algo que él siempre mantuvo, pero en este caso se sentía, además, solo porque su familia estaba lejos, en Miami. Marca el sino de Cuba, que no es otro que la ruptura familiar", explica a EFE Ivette Fuentes.

Y es que el poeta, narrador y ensayista, creador de una palabra poética en español única, "barroca, espiritual y excelsa", como dijo José Ángel Valente, solo salió de Cuba dos veces.

El resto de su vida estuvo en la isla, en una especie de autoexilio, enfermo desde la infancia. Fue obligado por su madre a casarse con la señora que la cuidaba y todos sus deseos y sentimientos -todo el mundo sospechaba que era homosexual- corrían ahogados bajo su piel, con un silencio que solo mitigaba en su obra tan oceánica como su cuerpo.

Para la especialista, esta edición especial sale en un momento muy importante, "porque ahora que se cumplen los 50 años del "boom" latinoamericano se ha hablado muy poco de Lezama. Es justo ponerle en su sitio. Se cumplen los 50 años de la publicación de 'Rayuela' de Julio Cortázar, pero también serán los 50 de 'Paradiso', de Lezama, de 1966, que entra de lleno en el "boom", del que fue un hito", subraya.

Lezama Lima, que murió acompañado por su mujer, María Luisa, en un hospital, abandonado por las autoridades políticas, estuvo muy ligado a su madre a quien cuidó hasta su muerte. Nunca pidió salir de Cuba, incluso después de la muerte de la progenitora. Sus hermanas Rosa y Eloisa estaban lejos, y después, como apunta Ivette Fuentes, en Cuba, en el 59, "se puso la cosa muy mal y se hizo casi imposible el contacto con el exterior".

Todo ello queda plasmado también el poema "La Madre" que dice: "Vi de nuevo el rostro de mi madre Era una noche que parecía haber escindido la noche del sueño".

-----  
**LA HABANA, 19 DIC (NOTIMEX).**- El periodista y ensayista cubano Leonardo Padura, ganador del Premio Nacional de Literatura 2012, agradeció hoy el otorgamiento de ese galardón, el primero que se concede a un autor de su generación.

"Ha sido una alegría tremenda el reconocimiento de las instituciones culturales y de los escritores cubanos a un escritor cubano contemporáneo con una obra polémica", dijo este miércoles en entrevista con NOTIMEX.

Padura, de 57 años de edad, consideró importante que "se dé un espacio a un grupo de escritores que entendemos la literatura de una forma distinta, en la que las visiones críticas de la realidad son muy importantes".

Dijo que de alguna forma lo esperaba pero no estaba seguro de cuando obtendría el máximo premio oficial de las letras cubanas concedido por el Instituto Cubano del Libro y el Ministerio de Cultura.

"Yo escribo una literatura que en determinados círculos no es demasiado bien vista", expresó en alusión a la visión crítica de la realidad social reflejada en sus novelas, ensayos y crónicas periodísticas.

Sin embargo, anotó que esa literatura fue capaz de haber llenado durante cuatro días la sala "Che" Guevara de la Casa de las Américas durante la pasada "Semana del autor" con asistencia de centenares de personas.

Padura, conocido por sus libros sobre el género policíaco, con su personaje "Mario Conde", resultó seleccionado por mayoría entre unas 18 propuestas presentadas al Jurado.

El autor de "Paisajes de Otoño" y "El hombre que amaba a los perros" novela sobre el asesinato de León Trotsky, recibirá el premio en una ceremonia el 17 de febrero de 2013 durante la 22 FERIA INTERNACIONAL DEL LIBRO DE LA HABANA.

El escritor y crítico literario ha recibido los premios UNEAC (1993), Café Gijón (1995), Dashiell Hammett (1998), de Periodismo Cultural José A. Fernández Castro (2005), de la Crítica Literaria y Roger Caillois en el 2011.

"Siempre digo que si no soy el escritor de más talento de mi generación seguramente soy el más trabajador. Yo creo que el trabajo siempre da resultado", dijo el también autor de "La novela de mi vida".

Señaló que en Cuba el oficio de escritor "es prácticamente una profesión de fé", afectada por problemas como la publicación, promoción, precaria información y los insuficientes derechos de autor para profesionalizarse.

"No quiere decir esto -aclaró- que en el resto del mundo cualquier escritor pueda vivir de su literatura, pero en el caso de Cuba es absolutamente imposible y eso afecta a la Literatura".

Destacó como un hecho importante que desde la década de 1990 se ha ganado la posibilidad de "contratar nuestras obras con editoriales fuera de Cuba".

"Y eso ha sido importante en la promoción de varios escritores que vivimos en Cuba o fuera de Cuba, pero que somos todos escritores cubanos", puntualizó Padura, uno de los escritores residentes en Cuba más publicados dentro y fuera de la isla.

Criticó el "mal periodismo" en Cuba y dijo que la prensa cubana "necesita replantear su función, que no puede seguir siendo propagandística", aunque ello es complicado porque está bajo el control del Estado.

Según Padura, "es evidente que la realidad en Cuba es mucho más ancha que el periodismo. Y el periodismo no está reflejando las tensiones de esa realidad de la manera en que creo que pudiera hacerlo".

-----  
**LA HABANA, 19 DIC 2012 (AFP)** - Cuba echó a andar su segunda planta de biodiesel y prevé construir otras tres que, al igual que la primera inaugurada en julio pasado, producirán combustible ecológico a partir de un arbusto no comestible, informó este miércoles la televisión local.

"La primera planta (de biodiesel) del país se inauguró en Guantánamo (extremo este de la isla), y en la actualidad se encuentra en fase de prueba una similar en Cabaiguán (centro), mientras se prevé la instalación de otras tres" en la provincia occidental de Matanzas, señaló el reporte televisivo.

Destacó que en la isla existen "alrededor de 110 hectáreas" dedicadas al cultivo del arbusto 'Jatropha curcas', conocido como "piñón de botija" o "piñón de leche", cuya semilla es rica en aceite y es usado tradicionalmente en la isla como antiparasitario intestinal, pero en pequeñas dosis porque es tóxico.

Con apoyo de Suiza, Cuba inauguró en julio en Guantánamo, 970 Km. al este de La Habana, su primera fábrica de biodiesel, con una capacidad de producción de más de 100 toneladas del combustible por año, según los medios locales.

En esa ocasión, el uso del "piñón de botija" como materia prima fue destacado como una alternativa más conveniente que la producción de biocombustibles usando vegetales comestibles, como girasol o soja.

Cuba, que emplea la biomasa cañera o forestal para producir energía eléctrica, aspira a generar a finales de la década una sexta parte de la electricidad que consume con fuentes renovables.

Además está explorando petróleo en su zona económica del Golfo de México, que limita con las de México y Estados Unidos, y tiene pozos en producción en la costa. La mitad del combustible que consume lo importa de Venezuela.

## **DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...**

**PUERTO PRÍNCIPE, 19 DIC 2012 (AFP)** - El gobierno de Haití y la comunidad humanitaria lanzaron el Plan de Acción Humanitaria (PAH) para responder a las necesidades esenciales y no cubiertas de más de un millón de personas muy vulnerables en el país, según anunció una fuente de la ONU este miércoles.

El Plan de Acción Humanitaria 2013, iniciado el martes, pretende recolectar 144 millones de dólares para ayudar a más de un millón de personas y responder, en particular, al problema de la inseguridad alimentaria.

Según cifras oficiales, alrededor de dos millones de personas viven actualmente en situación de inseguridad alimentaria en Haití.

"Haití continúa su camino hacia el desarrollo duradero. Sin embargo, reconocemos que millones de personas, las más vulnerables, principalmente las mujeres y los niños, hacen frente a necesidades vitales esenciales. Nosotros debemos responder a esas necesidades", declaró Rose-Anne Auguste, ministra delegada por el primer ministro haitiano y encargada de los Derechos Humanos así como de la lucha contra la pobreza extrema en el país.

"La sequía, la tormenta (tropical) Isaac y el huracán Sandy dejaron a millones de personas en todo el país con menos comida, menos empleos y menos tierras para trabajar. Debemos ayudarles a restablecerse. Si no actuamos, una gran parte de lo que se ha logrado a día de hoy corre el riesgo de perderse y muchos inocentes sufrirán", declaró Nigel Fisher, coordinador de Naciones Unidas para la acción humanitaria en Haití.

"Lanzamos conjuntamente este paquete de acciones estratégicas para responder rápida y eficazmente a las necesidades de los sectores populares más vulnerables en 2013. Pedimos a nuestros aliados humanitarios que mantengan su apoyo a Haití y a su pueblo, concluyó Fisher.

-----  
**BUENOS AIRES, 19 DIC (EFE).**- El Gobierno de Argentina presentará hoy un recurso extraordinario ante la Corte Suprema para instar al máximo tribunal argentino a fallar sobre la Ley de Medios Audiovisuales y poner punto final a la larga batalla judicial con el Grupo Clarín, el mayor multimedia del país.

"Vamos a presentar el recurso de "per saltum" ante la Corte Suprema de Justicia donde solicitaremos que la Corte se aboque al tratamiento inmediato de la causa judicial que promoviera tiempo atrás el Grupo Clarín", dijo en una rueda de prensa el ministro argentino de Justicia, Julio Alak.

El recurso presentado "pretende una nueva declaración de constitucionalidad" de la cláusula de desinversión de la ley de medios, tal y como dictó el pasado viernes el juez de primera instancia Horacio Alfonso, y también el levantamiento de la medida cautelar, que impide que el Gobierno transfiera "de oficio" las licencias de Clarín que exceden el máximo legal permitido.

El ministro de Justicia aseguró que se dan todos los requisitos para presentar este recurso extraordinario, que permite al máximo tribunal asumir una causa de un tribunal inferior antes de que se agoten todas las instancias correspondientes en casos de gravedad institucional.

"La población considera con angustia y preocupada que una ley del Congreso no quiere ser aplicada", indicó Alak al justificar la gravedad institucional.

El máximo tribunal argentino deberá decidir si acepta este nuevo recurso de "per saltum", después de que el pasado 10 de diciembre denegase el anterior presentado por el Gobierno.

La Corte Suprema debe pronunciarse también sobre la apelación del Gobierno contra la prórroga de la medida cautelar dictada por la Cámara de lo Civil y Comercial federal el pasado 6 de septiembre.

La Ley de Medios Audiovisuales fue aprobada por el Congreso argentino hace más de tres años, pero la aplicación de los artículos que obligan a desinvertir a los grupos que excedan el tope de licencias de radio y televisión ha sido aplazada debido a medidas cautelares dictadas por la Justicia a petición de Clarín.

La norma fija para los medios privados de difusión nacional un máximo del 35 % del mercado en cobertura de televisión de aire y un 35 % de abonados en televisión de cable, 10 licencias de radio, 24 licencias de televisión por cable y una de televisión por satélite.

Clarín considera que la normativa contiene artículos elaborados como "un traje a medida" con el objetivo de "desguazar" al mayor grupo multimedia del país.

-----  
**MÉXICO, 19 DIC (EFE).**- La euforia e incertidumbre alimentadas por el mito de una supuesta profecía maya del fin del mundo, el próximo viernes, surgen de una excesiva credulidad, ignorancia, amarillismo y un desmedido afán de lucro, dijeron expertos consultados por EFE.

"Estas versiones apocalípticas se derivan de una ignorancia, pero en ocasiones también de un afán de lucro desmedido de quienes aprovechan para escribir libros, hacer películas u otras formas de expresión para ganar dinero", explicó el arqueólogo Eduardo Matos, responsable de las excavaciones en el Templo Mayor en la capital mexicana.

Por su parte, Alfredo López Austin, un historiador experto en religión mesoamericana y en pueblos indígenas de México, explicó que si a un dato curioso del calendario maya se le agrega el "amarillismo y mercantilismo de los medios masivos, un notable nivel de ingenuidad generalizada y muchas ganas de aceptar lo maravilloso, lo inexplicable y lo catastrófico, se forma un cóctel complejo".

Matos, uno de los más prestigiados arqueólogos mexicanos, explicó que el "pensamiento religioso siempre se ha nutrido de fábulas o mitos por medio de los cuales se trata de explicar diversos fenómenos que para el hombre, en su ignorancia, no tienen respuesta".

Muchas personas han interpretado que el cambio de una era que comenzó en el año 3.114 a.C. en un ciclo del calendario maya significa una "profecía" sobre el fin del mundo; sin embargo, esta idea es "completamente ajena y extraña al pensamiento maya antiguo", afirmó el arqueólogo.

Este mito, precisó, "sólo se puede comprender en el marco de nuestra propia concepción apocalíptica occidental, de nuestros mismos temores y supersticiones, así como de ideologías eclécticas postmodernas que no

carecen de intereses de lucro comercial".

López Austin, por su parte, señaló que la mayoría de las personas admiran a los mayas como una civilización notable, pero "ignoran su historia y buena parte de su pensamiento".

Explicó que los mayas tuvieron una capacidad creativa maravillosa, con expresiones artísticas muy atrayentes, aunque esta cultura es poco conocida por la generalidad de las personas.

"La admiración más el desconocimiento generalizados conducen fácilmente a la fantasía. Cuando algo no se sabe, es más fácil imaginar que ir a las fuentes de conocimiento", advirtió.

Añadió que en ese caso "lo desconocido se llena con nebulosidades o con asombro ante el misterio, y se construye un pueblo idealizado, nunca existente, en el que puede depositar cualquier atributo".

El arqueólogo Matos recordó que en muchas religiones se plantea el génesis del mundo y de todo lo que nos rodea, pero también se pronostica un final de todo lo existente.

Agregó que las ideas religiosas del Apocalipsis están presentes en el pensamiento cristiano y dieron paso al milenarismo occidental que se manifiesta en muchos campos, en donde el tiempo se presenta de una manera lineal e irrepetible.

En otras culturas, como las mesoamericanas, se aprecia una visión cíclica, repetitiva del tiempo, debido principalmente a su observación de la naturaleza y del movimiento de los astros, indicó.

Matos señaló que la ciencia ha avanzado mucho en dilucidar diversos aspectos del surgimiento del universo, de la vida, de la muerte y otros misterios más, pero siempre permanecen creencias sin sustento que las religiones, por lo general, mantienen.

A su vez, López Austin detalló que la creencia en las profecías se debe al "exceso de los deseos de creer, exceso de ingenuidad".

Indicó que para quienes se rigen por creencias y no por el ejercicio del pensamiento crítico, "las fallas de unas creencias pueden ser sustituidas por las promesas de otras; simplemente las creencias viejas e inútiles se reemplazan por las novedosas y prometedoras".

Abundó que al día siguiente de comprobar que no se cumplió esta "profecía", los afectos a este tipo de creencias asegurarán que "no se alcanzó a entender plenamente la profecía", o señalarán que hay "otras explicaciones (tal vez muy esperanzadoras) o esperarán que se les sirva otro plato de nueva profecía".

Apuntó que los "medios masivos amarillistas no hacen sino aprovechar la situación para fomentarla y lucrar".

López Austin consideró que "es falso" pensar que en el siglo XXI el mundo vive en una era científica, y señaló que no se debe confundir la ciencia con la técnica.

"Vivimos épocas oscuras, supersticiosas, acríticas", puntualizó el historiador.

-----  
**NUEVA YORK, 19 (ANSA)-** El presidente estadounidense, Barack Obama, en un año difícil para la economía en general y en el que fue reelecto por otros cuatro años en la Casa Blanca, es otra vez el "Hombre del Año" para la revista Time, que lo consideró además el "nuevo estadounidense".

Lo anunció hoy el director de la publicación, Rick Stengel, según el cual Obama "no sólo es una figura política, sino también cultural", y encarna "al nuevo estadounidense".

Se trata de la segunda vez que Obama es elegido el personaje del año para Time. La primera fue en el 2008, cuando fue elegido como el primer presidente negro de la historia de Estados Unidos.

"Se habló mucho de la coalición de los emergentes -jóvenes, minorías, hispanos, mujeres recibidas- y, al vencer las elecciones, Obama mostró que todos estos grupos en rápido ascenso no sólo son el futuro, sino también el presente", agregó Stengel.

Time eligió a Obama como Persona del Año "por haber forjado una nueva mayoría, por haber transformado una debilidad en oportunidad y por haber buscado, en medio de grandes adversidades, crear una unión más perfecta".

La revista Time dedicada al "Personaje del Año" recuerda que "27 años después de conducir desde Nueva York a Chicago en un Honda Civic de 2.000 dólares, para un trabajo que probablemente no lo sería tanto, Barack Obama, en mejor forma, pero con el pelo canoso, está en la suite presidencial del piso superior del Fairmont Hotel Millennium Park, mientras desde las pantallas planas se anuncia su reelección como Presidente de Estados Unidos".

Time recuerda además que "hace dos años, a los republicanos les gustaba decir que la única cosa que Obama había hecho bien era haber derrotado a Hillary Clinton en las primarias, y en términos electorales, hay algo de verdad en eso".

"En el 2012 el Partido Republicano" ve a Obama como "un hombre inspirador que no estaba a la altura" del trabajo que tomó.

Sin embargo, recuerda Time, "sus cinco millones de votos de diferencia, además de los 129 millones de votos obtenidos, sorprendieron a los expertos de ambos partidos, y probablemente habría sido mayor si gran parte de Nueva York y Nueva Jersey no se hubieran quedado sin sus casas luego del huracán Sandy".

Obama "ganó muchos campos de batalla duros: Virginia, Colorado, Iowa y New Hampshire", y les quitó a los republicanos cubanos "la llave de la Florida", y "ganó la ciudad natal de Paul Ryan, Madison (Wisconsin)".

Time subraya que Obama "tomará juramento el 20 de enero como el primer demócrata en más de 75 años en obtener una mayoría de voto popular en dos ocasiones".

"Sólo otros cinco presidentes lograron hacerlo en la historia de Estados Unidos", recordó la revista norteamericana.

-----  
**WASHINGTON, 19 DIC (REUTERS)** - El presidente de Estados Unidos vetaría el "Plan B" republicano sobre impuestos designado para evitar un alza tributaria el 1 de enero, dijo el miércoles la Casa Blanca, que agregó que la propuesta no cumple con el requisito de Barack Obama de que los recortes de gastos no impacten excesivamente a la clase media.

La amenaza de veto llega a menos de dos semanas de una serie de alzas de impuestos y recortes presupuestarios automáticos que podrían llevar a la economía estadounidense al denominado "abismo fiscal" y desatar otra recesión en el país.

Los republicanos en la Cámara de Representantes podrían votar el jueves el proyecto impositivo "Plan B" que el líder John Boehner dijo podría extender las bajas tasas, excepto para quienes tienen ingresos de un millón de dólares o más por año.

La Casa Blanca ha dicho que Obama podría aceptar un acuerdo que pone el umbral para el alza de impuestos a 400.000 dólares, mayor al de su oferta inicial.

"El presidente insta a los líderes republicanos a trabajar con nosotros para resolver las diferencias restantes y encontrar una solución razonable a esta situación en el día de hoy (miércoles)", dijo el director de Comunicaciones de la Casa Blanca, Dan Pfeiffer, en un comunicado.

-----  
**WASHINGTON, 19 DIC (DPA)** - El presidente estadounidense, Barack Obama, encargó hoy a su número dos Joe Biden la presidencia de un grupo de trabajo que deberá sondear posibles cambios en la ley de tenencia de armas que rige en el país, como consecuencia del tiroteo del pasado viernes en Newtown el que murieron 27 personas.

"En esta ocasión las palabras deben ser seguidas por hechos", dijo el presidente, que aseguró que hará todo lo que esté en sus manos para que en esta ocasión se den pasos concretos para superar la permisiva ley de armas estadounidense.

Obama destacó su apoyo a una iniciativa contra las armas de asalto semiautomáticas.

Con una de estas armas el atacante perpetró el viernes la masacre en la escuela de Newton que dejó 20 niños y seis adultos muertos, además del propio atacante.

-----  
**BARCELONA, 19 DIC (DPA)** - Con la firma de un pacto entre las dos mayores fuerzas políticas nacionalistas, Cataluña inició hoy la trayectoria que podría convertir a esta región del noreste de España en un Estado independiente, una opción que el gobierno español está dispuesto a impedir por todos los medios legales a su disposición.

Los líderes de Convergencia i Unió (CIU) y de Esquerra Republicana de Catalunya después del inicio de negociaciones para formar un nuevo gobierno surgido de las elecciones adelantadas del 25 de noviembre.

El acuerdo, que garantiza un gobierno estable en Cataluña para los próximos dos años, permite a Artur Mas seguir al frente del gobierno regional, de minoría pero respaldado en el Parlamento por ERC. El jefe de gobierno, que asumió el Ejecutivo catalán en 2010, será investido el próximo viernes para un nuevo mandato de dos años.

Para que finalmente se lograra el pacto de "estabilidad parlamentaria", CiU tuvo que aceptar la exigencia de ERC de que la convocatoria de una consulta soberanista se haga en 2014 y no más tarde, demanda a la que se oponía inicialmente Unió, el socio menor de Convergencia.

Asimismo, ERC impuso en las negociaciones con CiU la exigencia de importantes subidas de los impuestos a los ingresos y patrimonios más altos para paliar los recortes aplicados por el gobierno de Mas en los últimos años, los más duros implementados en toda España.

Para algunos analistas, la proclama soberanista de Mas no es más que una cortina de humo para neutralizar las protestas que habían desatado en las calles catalanas sus draconianas medidas de austeridad, con fuertes recortes en educación y sanidad.

El gobierno en Madrid ya había adelantado que impedirá por todos los medios la celebración de una consulta soberanista en Cataluña, recurriendo, de ser necesario, al Tribunal Constitucional, porque, según la Carta Magna española, sólo el Ejecutivo nacional tiene la competencia de convocar un referéndum.

Sin embargo, Mas, un nacionalista moderado hasta hace pocos meses, ha manifestado su determinación de llevar a cabo el referéndum de autodeterminación a como dé lugar, dentro o fuera del marco legal español, buscando eventualmente el apoyo de organismos y tribunales internacionales.

Mas dijo tras la firma del pacto de gobernabilidad que Cataluña se enfrenta ahora a "la operación de más envergadura en tres siglos" de historia, en referencia a la próxima convocatoria de un referéndum de autodeterminación. "Ha llegado el momento", subrayó.

El presidente del gobierno catalán afirmó que en las elecciones de noviembre, "el mensaje de las urnas era que teníamos que entendernos porque inequívocamente el pueblo de Cataluña quiere decidir su futuro colectivo".

En los pasados comicios, CiU se mantuvo como el partido más votado, aunque perdió 12 de sus 62 escaños, mientras que ERC fue el gran ganador, al ampliar su representación parlamentaria de diez a 21 diputados. De los 135 miembros del Parlamento catalán, una amplia mayoría de 87 diputados abraza la causa independentista.

Sin embargo, la coalición CiU, al pactar con los izquierdistas del ERC, se arriesga a resquebrajarse internamente, ya que el socio menor Unió recela fuertemente de los proclamas izquierdistas de ERC y no quería que se fijara una fecha concreta para la consulta soberanista.

Los soberanistas catalanas, hartos de contribuir con una fuerte carga tributaria al desarrollo de las regiones menos avanzadas de España, finalmente se impusieron, convencidos de que una Cataluña independiente será un Estado económicamente viable, gracias a su pujante industria, su tecnología de punta y su capacidad exportadora.

Sin embargo, Cataluña también es una de las regiones más endeudadas de España, que ya tuvo que pedir al Estado ayudas por más de 5.000 millones de euros para afrontar sus próximos vencimientos.

Además, sus exportaciones se dirigen principalmente al resto de España, y por tanto son susceptibles de sufrir represalias en caso de que la región decida separarse políticamente de la nación española.

-----  
**MOSCÚ, 19 DIC (EFE).**- El Kremlin arremetió hoy contra la secretaria de Estado norteamericana, Hillary Clinton, por denunciar supuestos planes de Moscú de revivir la Unión Soviética al promover la integración con sus vecinos.

"Vincular procesos naturales que tienen lugar en el espacio de la antigua Unión Soviética con intentos de 'sovietización' significa no entender nada sobre lo que ocurre en esta región", dijo hoy Dmitri Peskov, portavoz del Kremlin, a la televisión rusa.

Peskov calificó de imposible resucitar la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS) que se desintegró el 25 de diciembre de 1991.

Las declaraciones de Clinton "significan que no entiende la irreversibilidad de los procesos y de la historia, y el interés de cada uno de los países de la antigua URSS en nuevas formas de unión según nuevos principios", añadió.

"Por eso, tales declaraciones sólo pueden ser recibidas con una sonrisa y lamentando que, por lo visto, el informe no fuera preparado adecuadamente", comentó.

El portavoz de la Presidencia rusa subrayó que debido a las turbulencias económicas y a la permanente sombra de la crisis no se pueden hacer pronósticos a medio plazo, por lo que "la única tendencia viable es la integración".

Recientemente, Clinton, que dejará próximamente el cargo, denunció los intentos de "sovietizar la región".

"No le llamarán así. Le llamarán unión aduanera, unión eurasiática y todo eso. Pero no nos equivoquemos. Sabemos cual es el objetivo, por lo que estamos pensando en las formas más efectivas de ralentizarlo y evitarlo", aseveró.

Putin ha impulsado en los últimos años procesos de integración como la Unión Eurasiática, una organización supranacional al estilo de la UE cuyo fin es acoger en su seno a las antiguas repúblicas soviéticas.

No obstante, el líder ruso ha negado tajantemente que se trate de resucitar política y militarmente la URSS, sino de un proceso natural de integración económica entre países que comparten una lengua común y una mentalidad similar, debido al bagaje soviético.

-----  
**ATENAS, 19 DIC (XINHUA)** -- Grecia fue presa hoy de una nueva huelga de 24 horas en el sector público pues manifestantes protestaron una vez más por los dolorosos programas de austeridad y reforma que tienen por objetivo sacar al país de una posible moratoria.

Miles de trabajadores públicos, incluidos empleados municipales y maestros, chóferes de autobús y controladores de vuelos, tomaron las calles del centro de Atenas para participar en una movilización organizada por su sindicato protector ADEDY.

Los huelguistas denunciaron la nueva ronda de recortes en los salarios y pensiones a partir del 1 de enero, la nueva iniciativa de ley fiscal que introduce una carga adicional a los hogares promedio y el esquema de reserva laboral promovido para reducir la cantidad de empleados del sector público.

Bajo el plan de reserva laboral, alrededor de 25.000 funcionarios públicos serán suspendidos por un año con salarios reducidos hasta que sean transferidos a otras organizaciones fusionadas o sean despedidos. "Mejor pongan al gobierno en reserva laboral. Eliminen la deuda soberana griega", cantaron los protestantes mientras marchaban hacia el edificio del parlamento, mientras tanto, los vuelos fueron cancelados y los hospitales operaron con el personal mínimo.

A los huelguistas de ADEDY se unió el sindicato del sector privado, GSEE, que pidió un paro laboral de tres horas y el grupo PAME, de filiación comunista, realizó una protesta por separado. "Esta es nuestra respuesta a las políticas del gobierno que nos llevaron a la pobreza", dijo a XINHUA Despina Spanou, vicepresidente de ADEDY.

"Los recortes a los salarios, pensiones, los nuevos impuestos insoportables, los despidos, el esquema de reserva laboral, el colapso de los servicios públicos y del bienestar del país. Todos estos son elementos de la política del gobierno que destruye la sociedad. Respondemos a esta política con movilizaciones hoy y a los próximos días", agregó.

Mientras que el país se dirige a su sexto año de gran recesión luego de tres años de una austeridad pronunciada, el gobierno de coalición de tres partidos dominado por los conservadores, parece determinado a cumplir las metas establecidas por los acreedores de la Unión Europea y el Fondo Monetario Internacional (FMI) para liberar el financiamiento vital que hasta ahora ha mantenido al país a flote.

Sin los paquetes de ayuda de rescate, Grecia enfrentaría la perspectiva de una moratoria desordenada y una potencial salida del euro, lo que provocaría un efecto dominó en toda la eurozona y la economía global.

Pero los manifestantes en las calles de Atenas han reiteradamente señalado en los últimos tres años que había maneras alternativas de enfrentar los problemas y promover la justicia social. Además, apoyan la transferencia de la carga a los ricos y a los corruptos, que son responsables de la crisis. "Nuestro camino es distinto al que el gobierno sugiere. Ellos deben renunciar y nosotros debemos ir a elecciones de nuevo. Ellos hicieron promesas distintas; implementaron políticas distintas y medidas anticonstitucionales", Konstantinos Stamatias, empleado del gobierno regional de la prefectura de Attica, dijo a XINHUA en la Plaza Syntagma.

Seis meses después de las últimas elecciones generales que resultaron en un gobierno a favor de la reforma, las encuestas de opinión recientes mostraron que a pesar de las señales positivas de los prestamistas, la mayoría de los griegos sigue frustrada por la política mixta impuesta y rechaza una mayor austeridad.

Los pasajeros en Atenas enfrentarán más problemas en el transporte el jueves pues los sindicatos de transporte masivo realizarán una huelga de 48 horas. Otros sindicatos examinarán sus próximas acciones en las siguientes semanas. "Continuaremos luego de vacaciones con una meta: derrocar estas políticas y a quienes las implementaron", dijo Spanou a XINHUA.

-----  
**EL CAIRO, 19 DIC (REUTERS)** - Grupos islamistas egipcios planificaban una protesta masiva para el viernes en Alejandría, una convocatoria que elevará las tensiones un día antes de la etapa final de un referendo sobre la nueva Constitución que ha dividido a la nación.

La marcha anunciada por los Hermanos Musulmanes responde a una violenta confrontación entre islamistas y sus rivales seculares y liberales en la segunda ciudad más grande de Egipto, donde la semana pasada las escaramuzas llevaron a que un predicador musulmán fuera asediado por 14 horas en una mezquita.

La víspera de la segunda ronda del referendo sobre la Constitución redactada por islamistas, considerada como el mayor paso en la transición democrática de Egipto, ha estado marcada por protestas a menudo violentas, en las que al menos ocho personas han perdido la vida.

El primer día de la votación el fin de semana pasada arrojó que un 57 por ciento estaba a favor de la nueva Carta Magna, de acuerdo a medios oficiales. Se espera que la última etapa prevista para el sábado reafirme el voto por el "sí", puesto que cubre a partes de Egipto que son más cercanas a la causa islamista.

Los enfrentamientos de la semana pasada en Alejandría involucraron protestas armadas con palos y cuchillos.

"Lo que sucedió el viernes pasado revela la cara fea del secularismo", dijo el portavoz de los Hermanos Musulmanes, el grupo islamista que respaldó a Mohamed Mursi en las elecciones en junio hasta llevarlo a la presidencia.

Opositores a Mursi realizaron protestas en El Cairo el martes por la noche, pero la multitud era menor que en manifestaciones anteriores.

Varios cientos de manifestantes fuera del palacio presidencial cantaron "Revolución, revolución, por el bien de la Constitución" y llamaron a Mursi a renunciar. "Vete, vete, cobarde", coreaban.

Ahmed Mahmoud, un manifestante de 24 años presente en las afueras del palacio presidencial, dijo: "Estamos aquí para recordarle a Mursi que no vamos a renunciar a nuestra revolución y que no nos iremos hasta que él dimita".

Si la Constitución es aprobada, las elecciones nacionales podrían llevarse a cabo a inicios del próximo año, algo que muchos esperan ayude a poner fin a los disturbios que han remecido a la nación más poblada del mundo árabe desde la caída de Hosni Mubarak hace casi dos años.

Pero la cercanía del primer día de votación y la baja participación sugieren más dificultades para Mursi mientras busca recabar apoyo para aplicar las reformas económicas necesarias a fin de reducir el déficit, las cuales incluyen un alza de impuestos y el recorte de los subsidios al combustible.

Mursi y sus aliados dicen que la Constitución es necesaria para avanzar en la transición tras décadas de un mandato autocrático respaldado por los militantes.

Sus detractores afirman que el texto constitucional es demasiado islamista e ignora los derechos de las mujeres y las minorías, incluyendo al 10 por ciento de la comunidad cristiana de Egipto.

-----  
**NUEVA YORK, 19 DIC 2012 (AFP)** - Naciones Unidas llamó este miércoles a Israel a cancelar sus planes para construir miles de viviendas para colonos en los territorios palestinos ocupados, advirtiendo que los mismos asestarían "un golpe casi fatal" a las esperanzas de paz.

El asesor político del Secretario general de la ONU, Ban Ki-moon, dijo al Consejo de seguridad que Israel debe reanudar las transferencias de dinero recaudadas por impuestos y tarifas aduaneras -actualmente congeladas- a la Autoridad palestina "sin demora". El gobierno israelí bloqueó estos fondos en represalia al voto en la ONU que le concedió a Palestina el estatus de Estado observador.

"Instamos al gobierno israelí a que responda a los llamados internacionales para renunciar a esos proyectos", dijo Jeffrey Feltman, ante el Consejo de Seguridad.

El asesor político de Ban invitó a los países árabes a respetar por su parte su promesa de suministrar rápidamente "ayuda financiera generosa" a los palestinos para compensar las represalias financieras israelíes.

"La construcción de colonias en Cisjordania, comprendido Jerusalén Este, viola las leyes internacionales (...) y constituye un obstáculo para la paz", afirmó Feltman.

Si los llegan a concretar, estos proyectos "asestarían un golpe casi fatal a las posibilidades que quedan de llegar a una solución para los dos Estados" entre Israel y los palestinos.

El ministerio israelí de la Vivienda publicó este miércoles las ofertas para 1.048 nuevas viviendas en las colonias de Cisjordania y del Jerusalén Este ocupado y anexionado. El lunes, el ministro del Interior dio luz verde a la construcción de 1.500 viviendas en Ramat Shlomo, también en Jerusalén Este.

-----  
**DAMASCO, 19 DIC 2012 (AFP)** - El gran muftí de Siria, Ahmad Badredin Hasun, considerado un allegado al presidente Bashar al Asad, pidió a la oposición que procure "cambiar el régimen" a través del "diálogo" y no "por la fuerza".

"Los miembros de la oposición exterior no tendrán más remedio que terminar sentándose a la mesa de negociaciones", afirmó el muftí en una declaración, que la agencia oficial Sana publicó parcialmente este miércoles.

El dignatario sunita instó a "todos aquellos que tienen armas (...) a dejarlas, ya que no se cambia el régimen por la fuerza, sino a través del diálogo".

El muftí instó a todas las corrientes opositoras a "regresar a Siria, escuchar lo que reclama el pueblo y no pedirle ayuda a países conocidos por su hostilidad histórica hacia esta región".

El lunes, el vicepresidente sirio Faruk al Shareh manifestó abiertamente sus divergencias con Asad, al pronunciarse por una solución negociada del conflicto en Siria, cuando el presidente ha optado por la vía militar para aplastar a la rebelión armada.

En una entrevista al diario libanés prosirio "Al Akhbar", Shareh aseguró que los desacuerdos sobre la salida de la crisis en Siria alcanzan al más alto nivel del Estado.

"[Asad] no esconde su voluntad de optar por la opción militar hasta la victoria final [y cree que] después, el diálogo político será realmente posible", indicó Shareh.

No obstante, "ninguna rebelión puede poner fin a la batalla con medios militares. De la misma manera, las operaciones de las fuerzas de seguridad y de las unidades del ejército tampoco pondrán fin a la batalla", aseguró.

Al Shareh, considerado como un posible reemplazante de Asad en caso de transición negociada, pidió un acuerdo "histórico" entre las partes.

-----  
**GINEBRA, 19 DIC (EFE)**.- La Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos alertó hoy de un "ligero incremento" en el número de civiles muertos por la violencia en Irak durante la primera mitad de 2012 -un total de 1.346 fallecidos- con respecto al año anterior.

Según el Informe sobre Derechos Humanos en Irak, que cubre el periodo desde el 1 de enero al 30 de junio de este año, la situación de los derechos humanos en el país "continúa siendo frágil".

El documento recoge que durante los seis primeros meses del año 1.346 personas perdieron la vida y otras 3.660 resultaron heridas como consecuencia de la violencia en Irak.

"Pese a un descenso en el número de incidentes, frecuentemente los ataques fueron más mortíferos", estima el informe.

Asimismo, el documento considera que el Gobierno iraquí "ha tomado una serie de pasos positivos para abordar ciertas preocupaciones vinculadas a los derechos humanos, incluyendo algunas reformas institucionales y legislativas clave".

En cuanto a la discriminación, el informe de la ONU recoge que muchas mujeres iraquíes, niños, personas con discapacidad y miembros de varios grupos étnicos y religiosos "continúan sufriendo varios grados de discriminación en el pleno disfrute de sus derechos fundamentales".

"Insto a las autoridades iraquíes a abordar las graves violaciones de derechos humanos destacadas en este informe", dijo la Alta Comisionada de la ONU para los Derechos Humanos, Navi Pillay, quien incidió en la necesidad de abolir la pena de muerte en el país.

"Bajo la ley internacional, la pena de muerte está permitida en circunstancias muy limitadas, que incluyen que se dicte después de un juicio y unos procedimientos de apelación que respeten escrupulosamente los principios del proceso", agregó.

La Alta Comisionada denunció que el número de ejecuciones que se han producido a lo largo de 2012, así como la forma en que se han llevado a cabo, "en grandes lotes", es "extremadamente peligrosa, no puede justificarse y pone en serio riesgo el proceso parcial y provisional del Estado de Derecho en Iraq".

"Pido al Gobierno de Irak que declare una moratoria sobre todas las ejecuciones, con vistas a abolir la pena de muerte en un futuro próximo", concluyó.

---

**Director:** Juan Rivero Fuxá **Editor:** Carlos A. Glez. Álvarez **Sala Digital:** Geosvany Pérez Carmonate.

**Asistente de Edición:** Rosa Amelia Martínez Valdés **Selección Internacional:** Juan Rivero Fuxá

**Teléfonos:** 860-5750 855-5830 **Email:** [panorama@cc.cu](mailto:panorama@cc.cu) **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución

---

